

faites bouillir cette eau pendant 30 minutes. Enlevez ensuite les bouillies de lait, gardez-les bien bouillies et sur la glace et c'est possible.

XXI L'usage du hercane est pour le moins inutile ; surtout on ne doit jamais hercer un enfant qui vient de boire.

XXII Les vêtements du bébé ne doivent en aucun manière gêner les mouvements de la poitrine ou des membres, le maillot ou la bande abdominale trop serrée sont préjudiciables à la santé.

M. LE DOCTEUR RAFFAELLI, -SUR LE TREMBLEMENT DES NOURRISSONS

L'auteur a observé trois enfants, âgés respectivement de quatorze, huit et onze mois, qui, sans aucun autre signe indiquant une affection du système nerveux, étaient atteints d'un tremblement continu, à petites oscillations, généralisé à tout le corps. Ce phénomène, tout à fait indépendant des mouvements volontaires, disparaissait durant le sommeil. Les enfants présentaient, en outre, des troubles digestifs liés à une alimentation défective, et l'un d'eux était atteint d'un rachitisme accentué. Il est à noter que le liquide céphalo-rachidien était normal.

Le tremblement était manifestement en rapport avec les troubles digestifs et disparaît avec eux, pour réapparaître, chez l'un des sujets, au cours d'une rechute d'enterite. L'auteur croit donc qu'il s'agit d'un phénomène lié à une intoxication d'origine digestive. Dans un cas analogue de Durante, il y avait, en outre, le tableau clinique de la tétanie, si souvent lié aux troubles digestifs des jeunes enfants, et, en particulier, le signe de Chwostek. Mais aucun des nourrissons étudiés par Raffaelli ne présentait de symptômes de tétanie.

Les principales formes des troubles nerveux dans le mal de Pot, sans glibbosité.

PAR M. LE DOCTEUR L. ALQUINER.

Il est des cas où la tuberculose vertébrale évolue durant un temps plus ou moins long sans glibbosité apparente, ne se manifestant que par des troubles nerveux. Ces troubles sont utiles à connaître pour le praticien, car ils permettent de poser le diagnostic et d'instituer au plus tôt le traitement par l'immobilité.

Les signes sont ceux d'une compression de la moelle et des racines : douleurs, paralysie flasque ou spastique, atrophie musculaire, anesthésie, rétention des sphincters, offrant quelques caractères particuliers selon l'étage de la moelle lésée.

Le diagnostic se complétera par les symptômes de la tuberculose générale, la radion vertébrale, la radiographie.